



México



### Logros significativos de 2020

- Durante 27 años ininterrumpidos, pese a la pandemia de la enfermedad por coronavirus 2019 (COVID-19), el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) continuó coadyuvando con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) en protección fitozoosanitaria e inocuidad agroalimentaria, al salvaguardar el status fitozoosanitario de México, evitando la entrada de más de 1000 plagas y 56 enfermedades exóticas de importancia económica, favoreciendo el comercio de productos agroalimentarios con más de 150 países. A través de las acciones establecidas en los programas Moscamed, Moscafruit, Diagnósticos, Inspecciones, Funciones Sustantivas y Fortalecimiento Estatal, se mantuvo el funcionamiento de una red de 34 laboratorios, entre ellos 27 de biología molecular; se atendieron puntos de verificación en puertos, aeropuertos y carreteras, manteniendo al país libre de la mosca del Mediterráneo, así como al 52 % del territorio nacional libre de moscas de la fruta. Se destaca la participación del IICA en los procesos de planeación, gestión y supervisión en la construcción y equipamiento de la nueva planta del Moscamed y la contribución al desarrollo de capacidades a los funcionarios del SENASICA, mediante 50 conferencias en materia de legislación fitozoosanitaria.
- El Instituto brindó cooperación técnica con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) para formular una propuesta para el fortalecimiento normativo e institucional del instrumento conocido como “Sistema Producto-SP”, con un renovado enfoque para alinear su lógica y gestión a la obtención de los objetivos de la política pública para la agricultura definidos en el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 y en el Programa Sectorial Agrícola de Agricultura y Desarrollo Rural 2020-2024, en el marco de una carta de acuerdo suscrita con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). A través de encuestas y entrevistas a más de 170 actores claves de 32 cadenas agroalimentarias, así como un foro internacional (Argentina, Brasil, Colombia, España y México) para el intercambio de experiencias sobre organizaciones de cadena, el IICA planteó ajustes de reestructura de los SP en aspectos de oferta de servicios, representatividad y agendas de innovación, entre otros, y una hoja de ruta con acciones diferenciadas por tipo de productores, de SP y por territorios, buscando incluir la Región Sur-Sureste de manera prioritaria.
- A través de convenios de colaboración con Coca-Cola, especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Red INNOVAGRO, el Instituto elaboró la Agenda Cañera de Innovación Intersectorial 2020-2023 para San Luis Potosí, Oaxaca y Veracruz, con acuerdos de acciones y compromisos de trabajo para enfrentar los retos del sector azucarero en tres grandes pilares: a) sustentabilidad, productividad, desarrollo tecnológico e innovación; b) aspectos regulatorios, sociales y laborales; y c) mercado y cadena de valor, a través del diálogo con 560 actores claves de la cadena, organizados en mesas de trabajo, con empresarios, productores, centros de investigación, universidades y gobiernos estatales y federal.
- El IICA contribuyó al cumplimiento del objetivo del Programa Producción para el Bienestar, programa estratégico de la Administración Pública Federal que se ejecuta a través de la SADER, cuyo objetivo es incrementar el bienestar de los pequeños productores mexicanos con incentivos económicos para la producción, entregados de manera directa a los productores. Durante la ejecución de este programa, se benefició a más de 2 millones de pequeños productores, adelantando los incentivos del Programa Producción para el Bienestar durante la pandemia de COVID-19, manteniendo el compromiso de avanzar durante el 2021 en la búsqueda del bienestar de los pequeños productores agrícolas del país.
- El Registro Agrario Nacional (RAN)/Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y el Instituto renovaron su convenio de colaboración para el período 2021-2024, para continuar contribuyendo a la regularización de la situación jurídica de los núcleos agrarios del país y lograr seguridad documental, jurídica y patrimonial de las tierras. En tal sentido, el IICA viene ejecutando desde 2015 el Programa de Regularización



y Registro de Actos Jurídicos - Fondo de Apoyo para los Núcleos sin Regularizar (RRAJA-FANAR), cuyas acciones contemplan tanto el levantamiento topográfico y delimitación de los núcleos agrarios como el proceso de gestión ante los propietarios de los predios para su certificación, además de actualizar la vinculación y publicación de la información registral y catastral de la propiedad rural social en bases de datos geoespaciales. Este programa facilita el acceso transparente a la información a más de un millón de usuarios, que posibilita a su vez, el acceso a programas de apoyo del gobierno federal, la inversión en el campo y el aprovechamiento sustentable y ordenado de los recursos naturales.

- El Instituto firmó cuatro convenios de colaboración con el Gobierno de Chiapas: Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca (SAGYP), Secretaría de Igualdad de Género (SEIGEN), Secretaría del Medio Ambiente e Historia Natural (SMAH) e Instituto del Café (INCAFECH). En ese marco se elaboraron iniciativas en ganadería bovina y ovina (cursos rastros TIF-tuberculosis, emprendedurismo a mujeres indígenas), se impulsó la caficultura y se trabajó con mujeres migrantes, entre otras acciones de alto impacto para el sector agropecuario de Chiapas, beneficiando a las familias rurales de esta región priorizada por las políticas públicas.
- En el marco de la emergencia sanitaria nacional por la pandemia de COVID-19, declarada el 30 de marzo del 2020 por el Gobierno de México, el IICA estableció un convenio de colaboración con la Asociación Mexicana de Bancos de Alimentos (BAMX) para apoyar a la SADER en implementar las primeras acciones de la Estrategia para el Abasto de Alimentos a Grupos Vulnerables ante la emergencia en el estado de Quintana Roo, logrando beneficiar, con la entrega de 42 668 kg de alimentos (frijol, arroz, avena y sopa en pasta) a 48 252 personas de 12 063 familias de Quintana Roo, así como equipos y materiales sanitizantes (mascarillas, guantes, gel antibacterial, overoles, máquinas UVL, etc.). Se brindó un curso sobre bioeconomía a 30 funcionarios de BAMX y se entregaron despensas a 171 familias de dos colonias de Tuxtla Gutiérrez, con donaciones voluntarias realizadas por el personal del Instituto en México.

- A través de la Acción de Respuesta Rápida sobre Ganadería Sustentable para Bovinos de Pastoreo en el Estado de Tabasco 2020, se apoyó a autoridades estatales y productores de Tabasco en la identificación de insumos que conformarán la rama de ganadería sustentable en la EEREDD+ de Tabasco, así como en el desarrollo de capacidades en 95 líderes ganaderos de cinco regiones del estado, 19 ranchos demostrativos, incluyendo 64 tecnologías de mitigación y adaptación acordadas, dos artículos científicos presentados de línea base de emisiones de gases de efecto invernadero y mitigación en ganadería sustentable en zonas áridas y tropicales, así como una publicación técnica intitulada “Hacia una ganadería sustentable y de bajas emisiones en México”, entre otros logros.
- El IICA contribuyó a la dinamización de los territorios rurales de México en el escenario post COVID-19, con su vinculación como entidad de cooperación técnica a uno de los proyectos prioritarios del Gobierno de México: el Tren Maya. Esta iniciativa generó una fotografía territorial inicial con enfoque en la cadena de valor apícola y del turismo comunitario de naturaleza y una estrategia de reactivación post COVID-19, así como el potencial de mercado y de comercio justo de la zona. Además, se fortalecieron las capacidades y la planeación territorial para técnicos institucionales, líderes rurales y pequeños apicultores. Cabe destacar otros logros de la iniciativa con capital semilla del Instituto, como la firma de un convenio marco tripartito entre el IICA, el Fondo Nacional de Turismo (FONATUR) y el Instituto Nacional de Economía Social (INEAS), con un gran potencial para establecer acciones de cooperación con recursos externos en el futuro cercano.
- En el marco de la iniciativa “Innova AF-Knowledge Management for Adaptation of Family Farming to Climate Change Programme – Grant”, el IICA implementa un modelo de gestión territorial (manejo integral del paisaje, gestión integral del recurso hídrico, desarrollo sustentable del sistema agroalimentario) que incrementará la resiliencia al cambio climático de la agricultura familiar en El Ejido San Felipe, estado de Nuevo León.